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Propos introductifs 

Suite à la première commission locale du Pôle Erdre et Cens du 15 avril 2021 relative au 

diagnostic, un compte-rendu a été diffusé à l’ensemble des participants. M. Lemasson invite 

l’ensemble des participants à partager leurs observations ou propositions d’ajustements.  
 
Fabrice Roussel, Vice-Président de Nantes Métropole en charge de l’économie, de 
l’enseignement supérieur et recherche, des équipements culturels et à vocation métropolitaine, et 
du tourisme, présente le cap et les ambitions métropolitaines pour le développement 
économique du territoire.  
 
Tout d’abord, il rappelle que la Métropole souhaite maintenir et développer une économie 
diversifiée. En effet, celle-ci démontre toute sa robustesse et sa résistance forte face aux impacts 
de la crise sanitaire et économique en cours. Il rappelle que cette diversité économique doit être 
complétée par la diversification des emplois pour à la fois adapter l’offre aux compétences des 
habitants, et alimenter la richesse économique du territoire. Il rappelle que cette diversification de 
l’économie et de l’emploi est également inscrite dans le PLUM qui vise à atteindre la création de 
60 000 emplois sur le territoire pour les dix prochaines années de manière à accompagner 
notamment les évolutions démographiques.  
 
De plus, il informe que le choix a aussi été fait d’accompagner le développement des filières 
stratégiques, car elles représentent un nombre d’emplois et de compétences important sur le 
territoire, et sont des filières d’avenir pouvant répondre aux besoins de la métropole. À cet effet, il 
précise que la Métropole soutient et soutiendra l’industrie et la santé du futur, les énergies 
renouvelables, et les industries créatives et culturelles.  
 
D’autre part, il souligne qu’un travail est actuellement mené auprès d’une soixantaine d’acteurs 
économiques pour analyser les évènements de ces derniers mois, élaborer collectivement 
des stratégies économiques, et travailler sur de nouvelles filières comme les nouvelles 
propulsions véliques, ou les bio-ressources marines.  
 
Enfin, il tient à indiquer que la Métropole souhaite également mener un travail ambitieux sur le 
développement de l’Economie Sociale et Solidaire (ESS), l’économie circulaire et les 
responsabilités sociétales des entreprises.  
 
Il conclut en soulignant que le sujet de l’économie et de l’emploi doit être pensé au-delà de la 
métropole et être envisagé comme un travail d’alliance des territoires. De ce fait, il rappelle : 

 qu’un contrat de réciprocité est en cours d’élaboration au sud Loire avec le Pays de Retz,  

 que des échanges ont été relancés sur le développement économique avec l’ambition d’écrire 

une feuille de route d’ici la fin de l’année au niveau du pôle métropolitain Nantes – Saint-

Nazaire. 
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Les expressions des élus relayées ci-dessous s’appuient sur les éléments présentés dans le 

support de présentation de la séance, se structurant autour : 

 des enjeux issus de la séance précédente dédiée à la présentation et à la mise en discussion 

des éléments de diagnostic, 

 auxquels sont associés une présentation des intentions métropolitaines.  

Dans un soucis de parfaite complétude et compréhension des échanges synthétisés ci-dessous, 

le support de la Commission Locale de Pôle (CLP) est joint à ce compte-rendu. 

 

 

1. Séquence 1 : dialogue entre intentions métropolitaine et 
commune 

Marie- Cécile Gessant, Maire de Sautron, indique, 

post réunion, regretter de ne pas être suffisamment 

informée sur les arrivées et les départs d’activités, 

et aspire à plus de proximité entre le pôle et sa 

commune notamment sur ce sujet.  

 

 

1.1. La vision de l’aménagement économique de la métropole 
à 2030 : le schéma foncier économique durable 

1.1.1. Proposer des solutions d’accompagnement et de relogement 
pour les gens du voyage s’installant sur les zones économiques 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, évoque 

les difficultés que représente la zone de la Jalière. Il 

rappelle que de nombreuses familles Roms y 

sont installées depuis une dizaine d’années, 

impliquant de fait le blocage d’un éventuel 

développement économique de la zone dans les 

prochains temps. Il lui apparaît inconcevable 

d’expulser ces familles sans solution de 

relogement. Cette situation représentant des enjeux sociaux et économiques lui semble interroger 

l’avenir à court et moyen terme du secteur.  

 

 

1.1.2. Réfléchir à une programmation fondée sur la mixité fonctionnelle 
et économique 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, souhaite 

qu’un travail soit mené sur l’opération 

immobilière Néo au sein du périmètre de l’OAP 

Peccot, à la limite de la route de Vannes, afin de 

réfléchir à une programmation fondée sur la 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Proposer des solutions 

d’accompagnement et de 

relogement pour les familles 

installées sur la zone de la Jalière. 

• Accompagner la ville d’Orvault en 

matière de politique de l’emploi sur le 

quartier de Plaisance. 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Reprendre les réflexions sur 

l’opération immobilière Néo au sein 

de l’OAP Peccot, y compris en 

matière de mixité fonctionnelle. 

 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Développer plus de proximités entre 

le pôle et les communes pour 

partager l’état des arrivées et des 

départs d’activités 
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mixité fonctionnelle et économique, et intégrant des éléments comme l’ESS, le coworking, etc. 

Il s’agit pour lui d’un secteur prioritaire pour la mandature en cours sur la commune d’Orvault. 

 

Pacal Bolo, VP de Nantes Métropole aux affaires 

générales, domaniales et juridiques, finances, 

sécurité, tranquillité publique, évaluation des 

politiques publiques, souligne, post réunion, la 

nécessité de soutenir la mixité des fonctions et 

des usages dans la ville, à l’instar du Centre 

d’Affaires de l’Hippodrome. 
 
 

1.1.3. Envisager le développement du télétravail et du coworking 

Guillaume Guérineau, Adjoint au Maire d’Orvault, 

en charge des relations avec les citoyens, les 

associations et les entreprises, poursuit les propos 

de Jean-Sébastien Guitton sur le télétravail et les 

possibilités de mutualisation des bureaux vides 

suite aux évolutions de pratiques liées à la crise. Il 

observe que de nombreux bureaux peuvent être 

mobilisés dans l’optique de développement du coworking sur des petites échelles. A ce titre, il 

propose de s’intéresser à des systèmes comme la « Maison qui Switche ». Il explique que ce 

système permet à des gens ayant de l’espace dans leur maison de les ouvrir à des travailleurs à 

proximité de chez eux, permettant ainsi de mailler le territoire sans nécessairement solliciter la 

création d’espace de grande ampleur impliquant des investissements publics. Il demande enfin à 

accompagner les commerçants dans leur transition écologique. 

 

 

1.1.4. Penser collectivement le développement commercial 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, annonce 

qu’en raison du développement de la maîtrise 

foncière sur la commune, deux nouveaux 

commerces vont pouvoir s’implanter.  

Il souligne également un besoin de s’intéresser au 

secteur de Plaisance. Il rappelle l’existence au sein 

de l’îlot commercial d’un équipement socio-culturel 

et la volonté communale de développer un tiers lieu 

en lien avec celui-ci.  

 

Dominique Vignaux, Adjointe au Maire d’Orvault, 

en charge de l’aménagement de la ville et de la 

transition écologique, souhaite compléter les propos 

tenus par Jean-Sébastien Guitton, en rappelant le 

besoin de mettre en place une mixité fonctionnelle 

plus forte au sein des opérations d’habitat. Elle 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Prendre en compte le secteur de 

Plaisance dans les réflexions en 

raison du risque de fuite des 

commerces sur ce secteur. 

• Réfléchir au devenir du site d’Alcatel 

et au développement de la mixité 

fonctionnelle sur ce lieu. 

 

Les propositions formulées 
• Affecter systématiquement une part 

des surfaces produites au sein des 

opérations d’habitat à des vocations 

économiques ou de services. 

• Développer ce processus pour 

permettre la réalisation concrète de 

la ville des courtes distances. 

Les propositions formulées 
• Envisager le développement du 

télétravail et du coworking en 

mobilisant les bureaux qui se vident 

et en s’appuyant sur des dispositifs 

comme la « Maison qui Swithce ». 

 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Soutenir la mixité des fonctions et des 

usages dans la ville, à l’instar du 

Centre d’Affaires de l’Hippodrome 
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souhaite qu’au sein de ces projets, une part des surfaces produites soit systématiquement affectée 

aux activités économiques et aux services. Elle identifie trois enjeux pour développer cette 

pratique : 

 Identifier le seuil de déclenchement de l’intégration de surfaces commerciales, de services 

ou d’activités économiques (50 à 60 logements) ; 

 Instaurer le dialogue et la négociation avec les opérateurs immobiliers ; 

 Travailler sur le PLUM afin que celui-ci puisse accompagner ce type de dispositif. 

Pour elle ce travail est un préalable à la production de la ville des courtes distances et à la limitation 

des déplacements. 

 

Marie- Cécile Gessant, Maire de Sautron, tient à 

rappeler, post réunion, qu’elle est en attente d’un 

diagnostic commercial sur le centre-bourg de 

Sautron car les demandes sont nombreuses et 

l’offre trop restreinte. 

Elle appelle également à porter une réflexion sur le 

e-commerce, soit à la possibilité de disposer d’une offre de locaux communs permettant de 

développer le e-commerce – drive, click ans collect… - ce qui nécessitera également de partager 

une réflexion sur les modes de stationnement liés aux évolutions des modes de livraison.  

 

Jean-Claude Lemasson, Vice-Président en charge des contrats de co-développement, des 

coopérations intercommunales et de la proximité, abonde ce dernier propos en exprimant la 

nécessité de s’assurer que la politique publique en la matière soit bien intégrée par l’ensemble 

des acteurs du monde économique. Il rappelle qu’il peut être utile en ce sens de s’appuyer sur les 

associations de commerçants, les clubs d’entreprises, etc. 

 
 

1.1.5. Pérenniser les entreprises locales en lien avec une stratégie 
foncière 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, souligne 

la présence d’une micro-ressourcerie sur le quartier 

de Plaisance nécessitant d’être pérennisée. A 

moyen terme, il souhaite que soit envisagé l’avenir 

de l’ancien site d’Alcatel et à la mise en place d’une mixité fonctionnelle sur celui-ci. 

 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Pérenniser la ressourcerie présente 

sur le quartier. 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Porter une réflexion commune sur le 

e-commerce 

• Conduire un diagnostic commercial 

sur le centre-bourg de Sautron 
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Katell Andromaque, Adjointe au Maire de La 

Chapelle-sur-Erdre, en charge de la transition 

démocratique et écologique et des mobilités, 

souligne que la commune souhaite travailler sur le 

projet de la Métairie Rouge afin d’y développer 

de l’ESS, de permettre aux artisans de se maintenir 

ou de s’installer sur le territoire. Elle estime dès lors 

que la problématique foncière est fondamentale 

et qu’elle interroge sur la capacité des communes à 

fournir des parcelles ou des locaux pour des 

activités potentiellement moins rentables, plutôt que 

des structures d’ampleur dans le domaine du 

numérique par exemple.  

Elle s’interroge également sur l’extension des zones 

de commerce au sein de sa centralité. Elle note qu’un projet d’installation d’une ressourcerie est 

en cours sur le secteur de Gesvrine avec une ouverture prévue pour décembre 2021 et une 

surface de plus 1 000 m². L’élue estime que la collectivité sait accompagner les porteurs de projets 

économiques d’envergure, en revanche elle souhaite qu’une réflexion collective soit menée sur 

l’accompagnement des petits porteurs de projet. Elle estime que globalement les petits porteurs 

de projet ont du mal à avoir une information claire sur les démarches à effectuer pour s'installer 

notamment sur les parcours administratifs, la recherche des interlocuteurs institutionnels, la liste 

des droits et des devoirs de chacun, la recherche de site, etc.  

 

Jean-Claude Lemasson, Vice-Président en charge des contrats de co-développement, des 

coopérations intercommunales et de la proximité, confirme cette nécessité de proposer des 

systèmes d’accompagnement adaptés aux nouvelles pratiques entrepreneuriales et aux activités 

de marge.  

 

Marie- Cécile Gessant, Maire de Sautron, tient à 

rappeler, post réunion, que :  

 le secteur de Tournebride est actuellement 

classé en zone 2AU. Mme le Maire souhaite 

que soit étudiée une ouverture à 

l'urbanisation de cette zone pour faire face 

aux demandes d'implantation d'entreprises qui ne peuvent être satisfaites compte tenu de 

la raréfaction du foncier économique. Elle rappelle également la nécessité d’expertiser la 

question des réseaux et des zones humides. 

 les ZA du Moulin et des Norgands sont à requalifier en priorité selon elle. Elle rappelle 

notamment que la zone des Norgands va accueillir des entreprises de premier plan, et que 

de fait, la requalification du chemin des Plis doit être menée en priorité. 

 

Fabrice Roussel, Vice-Président de Nantes Métropole en charge de l’économie, de 

l’enseignement supérieur et recherche, des équipements culturels et à vocation métropolitaine, et 

du tourisme, et Maire de la Chapelle-sur-Erdre, complète les propos de son adjointe en rappelant 

qu’il y a un enjeu de requalification sur le parc d’activité de la Gesvrine. Il estime que la démarche 

débute avec le regroupement de RTE, le développement de Sigma et d’Engie. 

 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Réfléchir à la stratégie foncière et à 

la capacité de promouvoir des 

activités peu rentables sur la zone de 

la Métairie Rouge. 

• Penser l’éventuelle extension de la 

zone de commerce du centre de la 

Chapelle-sur-Erdre. 

• Accompagner la requalification du 

parc d’activité de la Gesvrine. 

 

Les propositions formulées 
• Proposer des dispositifs pour mieux 

accompagner les petits porteurs de 

projet à vocation économique. 

 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Répondre aux besoins des 

entreprises 

• Requalifier en priorité les ZA du 

Moulin et des Norgands 
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Thierry David, Directeur de l’économie et de l’emploi de Nantes Métropole, informe également 

qu’un travail est actuellement mené avec l’AURAN pour créer une matrice d’observation du 

territoire qui pourra déterminer les manques en matière économique afin d’adapter les 

implantations aux besoins réels des territoires. Il tient à souligner que cette matrice intègre 

également une partie prospective autour des dynamiques démographiques afin de percevoir l’offre 

de demain. 

 

 

1.1.6. Réimplanter de l’artisanat au sein des communes de la 
métropole 

Thierry David, Directeur de l’économie et de 

l’emploi de Nantes Métropole, rappelle que l’objet de 

la Foncière n’est pas de créer un nouvel outil, mais 

de s’appuyer sur l’outil Novapôle qui a vocation à 

accompagner le déploiement d’une stratégie 

immobilière sur la métropole. Il rappelle que 

Novapôle permet d’acheter des locaux, de les 

transformer selon les besoins, de tenir la gestion 

locative et d’accompagner les locataires au sein des 

polarités. In fine, il estime que Novapôle permet à la 

fois : de proposer des loyers en dessous des prix du 

marché, de donner corps à la ville des courtes 

distances, et de favoriser l’implantation en cœur de ville de services peu ou non rentables comme 

des comptoirs de réemploi, des ateliers de réparation de petit matériel, des éléments de soin, etc.  

Il conclut en soulignant que l’enjeu est de travailler sur les centralités des communes, ainsi que 

sur les polarités de proximité pour compléter l’offre selon les manques.  

 
  

La vision métropolitaine sur le 

développement économique 
• Mobiliser Novapôle pour proposer 

des loyers en dessous des prix du 

marché, donner corps à la ville des 

courtes distances, et favoriser 

l’implantation en cœur de ville de 

services peu ou non rentables 

• Travailler sur les centralités des 

communes, ainsi que sur les 

polarités de proximité pour compléter 

l’offre selon les manques. 
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1.1.7. Maintenir et faciliter l’implantation des entrepreneurs 

Marie- Cécile Gessant, Maire de Sautron, informe, 

post réunion, que deux jeunes porteurs de projets – 

maraîchage et culture - en lien avec le domaine de 

l’agriculture, ont émis le souhait de s’implanter sur 

sa commune. Elle regrette que leurs projets n’aient 

pas pu aboutir sur Sautron. Elle estime que cette 

filière est importante pour sa commune et appelle à ce qu’elle soit accompagnée que ce soit lors 

des transmissions ou des implantations.  

 

Pacal Bolo - VP de Nantes Métropole aux affaires 

générales, domaniales et juridiques, finances, 

sécurité, tranquillité publique, évaluation des 

politiques publiques, souligne, post réunion, que les 

tentatives pour faire atterrir dans le quartier des 

solutions exogènes démontrent que cela ne 

fonctionne pas (ex du CAQ). Selon lui, il faut animer 

les réseaux, organiser plus de rencontres et 

d’échanges avec les acteurs économiques de Nantes Nord, les entreprises et les 

commerçants, pour tisser des liens et entretenir une dynamique collective, à l’instar de ce 

qui avait été instauré par le pôle avec les « afterworks »  

Concernant spécifiquement les QPV, il estime qu’il ne faut pas enfermer les habitants dans leur 

quartier, créer de l’emploi et de l’activité mais pas spécifiquement pour les habitants du quartier. 

Selon lui, la cour artisanale du Bout des Landes par exemple doit permettre l’installation 

d’activités artisanales dans le quartier sans viser spécifiquement les entrepreneurs des 

quartiers. 

 

 

1.2. L’emploi 

En introduction, André Sobczack, Vice-Président de la Métropole à l’emploi, rappelle qu’un état 

des lieux a été réalisé sur le territoire métropolitain qui a permis d’identifier plusieurs priorités : 

 Développer des activités et des emplois qui apportent une plus-value pour le territoire, 

 Rapprocher l’emploi des habitants, ce dans une logique de proximité, notamment dans les 

quartiers prioritaires de la politique de la ville 

 Diversifier l’emploi pour avoir un meilleur équilibre entre l’offre en emplois qualifiés et non 

qualifiés pour permettre à tous les acteurs dans la métropole de trouver un emploi qui leur 

convient tout en se déplaçant peu. 

Tout ceci s’inscrit parfaitement dans la stratégie de la politique d’emploi au niveau métropolitain. 

En effet, depuis plus de 10 ans, la Métropole s’est engagée pour agir en complémentarité avec ce 

que fait l’Etat sur l’emploi, la Région sur les formations, et les Départements sur l’insertion.  

 

André Sobczack rappelle également qu’au moment de la fin du dernier mandat, il a été obtenu que 

le périmètre de l’EFOP – Emploi, Formation et Orientation Professionnelle – couvre l’ensemble du 

territoire de la métropole, permettant d’être le troisième acteur à égalité avec l’Etat et la Région 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Accompagner les agriculteurs dans leurs 

projets que ce soit lors des transmissions 

ou des implantations. 

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Animer les réseaux, organiser plus de 

rencontres et d’échanges avec les acteurs 

économiques 

• Permettre l’installation d’activités artisanales 

dans le quartier sans viser spécifiquement 

les entrepreneurs des quartiers 
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pour piloter toute la politique d’emploi et d’insertion sur la Métropole. Il tient à souligner que ceci 

n’est pas forcément le cas d’autres territoires en France.  

 

André Sobczack poursuit en présentant les priorités pour le nouveau mandat : 

1. Identifier et anticiper les besoins de compétences sur notre territoire 

2. Accompagner les personnes dans leurs parcours vers l'emploi, avec une attention 

renforcée sur l’emploi des jeunes et l’emploi dans les Quartiers Politique de la Ville : 

3. Encourager, accompagner et valoriser les entreprises à recruter et à accueillir des 

personnes éloignées de l'emploi 

4. Travailler sur les publics les plus proches de l’emploi pour la constitution de viviers, la 

conduite d’actions de pré recrutement, le partage de compétences, la prescription des 

dispositifs de l’État (emploi) et de la Région (formation, orientation). 

 

Pour s’inscrire dans ces trajectoires, André Sobczack présente les leviers mis en œuvre par la 

Métropole :  

 Recruter autrement : les clauses sociales, l’entreprise accueillante, le soutien aux SIAE, ... 

 Lever les freins à l’emploi : linguistique, mobilité, santé, logement 

 Lever les freins d’accès aux stages de 3ème et aux stages qualifiants 

 Constituer des viviers de compétences et conduire des actions de pré-recrutement 

 Développer des actions de prospective et de GPECT pour anticiper les besoins en 

compétences des filières prioritaires métropolitaines 

 Renforcer le partenariat avec l’ATDEC pour la mise en œuvre opérationnelle des orientations 

stratégiques de Nantes Métropole : offre d’accompagnement/proximité, gestion de dispositifs 

emploi/insertion, animation territoriale, … 

 Des partenariats avec l’Etat, la Région, le Département, Pôle emploi, les clubs d’entreprises, 

les fédérations professionnelles, les réseaux de l’insertion par l’activité économique, ... 

 

Enfin, il rappelle que la Métropole aspire à expérimenter comme l’atteste plusieurs démarches en 

cours : Territoires Zéro Chômeur de Longue Durée, soutien à l’essaimage de projets inclusifs, le 

financement de projets innovants et la Cité de l’emploi.  

 

 

1.2.1. Permettre l’atterrissage local de la plateforme Solution partage 
opérée par Solution&Co pour l’emploi 

Katell Andromaque, Adjointe au Maire de La Chapelle-sur-Erdre, s’interroge sur la plateforme 

d’accompagnement vers l’emploi portée par la métropole et sur le statut public ou privé du porteur 

de projet. 

 

André Sobczak, Vice-Président de la Métropole à 

l’emploi, l’Europe et à la responsabilité sociale et 

environnementale des entreprises, précise que cette 

plateforme est régionale et qu’elle opère par 

plateforme Solutions partage (association régionale pour l'amélioration des conditions de travail). 

Il poursuit en expliquant que cette plateforme est initialement portée par la région et qu’il y a une 

volonté métropolitaine d’organiser un déploiement à une échelle plus locale. Il souhaite que les 

La vision métropolitaine sur l’emploi 
• Permettre l’atterrissage local de la 

plateforme Solutions partage pour 

l’emploi. 
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entreprises puissent s’impliquer dans ce dispositif, mais observe une réticence des entreprises à 

partager des employés avec d’autres entreprises en raison de l’appréhension d’une fuite 

éventuelle des cerveaux et des idées. 

 

 

1.2.2. Renforcer les échanges entre les organismes et les territoires 

Marie- Cécile Gessant, Maire de Sautron, tient à 

informer, post réunion, que sa commune rencontre 

à la fois une baisse important de la demande 

d’emploi, et à une augmentation des difficultés que 

rencontre certaines entreprises pour recruter.  

Concernant le TZCLD – Territoires Zéro Chômeur Longue Durée, elle informe, post réunion, 

également que la ville de Sautron ne souhaite pas intégrer ce dispositif. Elle tient à souligner 

également que les dispositifs sont démultipliés actuellement, et nécessitent d’être simplifiés 

(centraliser, guichet unique…). 

Concernant Pôle Emploi, elle partage, post réunion, son regret de la faiblesse du niveau de 

communication avec cet organisme.  

Concernant la Maison de l’Emploi, le CCAS et la Mission Locale, elle informe, post réunion, son 

souhait de renforcer les échanges avec ces organismes. A cet effet, elle rappelle que la Ville 

organise une réunion par an pour faciliter les échanges, et regrette que cela soit insuffisant.  

Enfin, concernant le dispositif « entreprises accueillantes », elle tient à souligner, post réunion, 

que nombreux sont les retours négatifs des entreprises, qui jugent le terme mal choisi.  

 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, souligne la qualité du travail de la Métropole sur le sujet 

de l’emploi. Il relève un fort enjeu en matière d’emploi sur le QPV de Plaisance qui possède un 

taux de chômage très élevé et envisage la nécessité de mobiliser au maximum l’ensemble des 

acteurs concernés pour porter une réelle politique de l’emploi facilitant les mobilités et l’accès des 

habitants au marché du travail. 

 

 

1.2.3. Dépasser le volontarisme 

Pacal Bolo - VP de Nantes Métropole aux affaires générales, domaniales et juridiques, finances, 

sécurité, tranquillité publique, évaluation des politiques publiques, informe, post réunion, que dans 

le cadre du Projet Global Nantes Nord – PGNN – a été élaborée une feuille de route traçant la 

stratégie développement économique/emploi pour le Projet et ses déclinaisons opérationnelles 

adaptées spécifiquement au quartier et à ses enjeux. Il tient à souligner que le volontarisme en la 

matière a cependant ses limites. 
  

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Relancer le dispositif de parrainage 

commun avec Orvault 
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2. Séquence 2 : Synergie Métropole / Commune 

Jean-Sébastien Guitton, Maire d’Orvault, estime 

nécessaire qu’un travail collectif soit mené avec 

la métropole sur la zone de la Jalière afin de 

rechercher des solutions de relogement collectives. 

Il souhaite que soit menée une réflexion en matière 

de commerce avec les acteurs privés sur le quartier 

de la Bugallière et pressent un besoin 

d’accompagnement de la métropole.  

 

 

3. Conclusion 

Fabrice Roussel, Vice-Président de Nantes Métropole en charge de l’économie, de 

l’enseignement supérieur et de la recherche, des équipements culturels et à vocation 

métropolitaine, et du tourisme, conclut en rappelant les suites de la démarche qui consiste à : 

 Poursuivre l’affinement des actions et des propositions qui seront mises en œuvre dans le 

contrat territorial ; 

 Elaborer la feuille de route économie emploi du mandat pour Nantes Métropole enrichie des 

entretiens individuels avec les élus et des rencontres avec les acteurs de l’économie 

nantaise. Elle sera consolidée pour la rentrée de septembre ; 

 Construire le schéma foncier économique durable ; 

 Permettre la mise en lien pour accompagner la transition écologique auprès des acteurs 

économiques. 
  

Les spécificités de l’identité du pôle 
• Envisager collectivement l’avenir des 

familles présentes sur la Jalière. 

• Etre accompagné de la métropole 

dans les discussions avec les 

acteurs privés sur le quartier de la 

Bugallière. 
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4. Annexe : liste des participants 

PARTICIPANT FONCTION ENTITE 

ANDROMAQUE Katell élue 
La Chapelle-sur-

Erdre 

BAHIRAEI H DADDOU 

Soumaya 
développement économique Nantes Métropole 

FLORENTIN Estelle 
Responsable développement économique au pôle 

Erdre et Cens 
Nantes Métropole 

FOMBONNE Diane Directrice Algoé 

GAILLOCHET Marie-Paule élu Orvault 

GESSANT Marie- Cécile Maire Sautron 

GUERINEAU Guillaume élu Orvault 

GUITTON Jean-Sébastien maire Orvault 

LEFRANC Elisabeth Elue de quartier Nantes Nord Nantes 

LEMASSON Jean-Claude vice-président Proximité Nantes Métropole 

MOYON Guillaume responsable équipe de quartier Nantes Nord  Nantes 

PARDA Claire directrice du pôle Erdre et Cens Nantes Métropole 

PAULET Yvan Consultant Algoé 

ROUSSEL Fabrice 

Maire et vice-Président 

Vice-Président de Nantes Métropole en charge 

de l’économie, de l’enseignement supérieur et 

recherche, des équipements culturels et à 

vocation métropolitaine, et du tourisme, 

La Chapelle-sur-

Erdre 

Nantes Métropole 

SOBCZAK André Vice-Président Nantes Métropole 

VIGNAUX Dominique élue  Orvault 

 


